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Из Сочи в Турцию через
Батуми 

Круизный лайнер Astoria Grande, ко�
торый соединяет Сочи с Турцией, с 22
июля будет заходить в портовый город
Грузии � Батуми, сообщается со ссылкой
на турецкого оператора круизного отдыха
Miray Cruises.

"Ключевые изменения в программе:
теперь туры в Турцию, стартующие 22 и 29
июля, будут включать в себя Батуми (Гру�
зия), а пассажиры декабрьского круиза в
Александрию (Египет) также совершат ос�
тановку в израильском порту Ашдот и по�
лучат возможность посетить Иерусалим",
� говорится в сообщении. В компании на�
помнили, что для пассажиров лайнера ви�
зы в Грузию, Израиль и другие страны по
пути следования не требуются.

С очередного заседания
Кабмина

Под руководством премьер�министра
Грузии Ираклия Гарибашвили состоялось
заседание правительства, члены Кабинета
министров обсудили 12 вопросов, вклю�
ченных в повестку дня. Среди рассмотрен�
ных вопросов было внесение изменений в
законопроект "О лекарственных средствах
и фармацевтической деятельности" и в за�
кон "О государственных закупках".

Согласно изменениям, государство
сможет закупать инновационную фарма�
цевтическую продукцию по специальным
условиям, путем прямых переговоров с
производителем или обладателем торговой
лицензии. В целях улучшения доступа на�
селения к инновационным лекарственным
средствам, приобретение лекарственных
средств по специальным условиям будет
осуществляться с использованием меха�
низма Managed Entry Agreement, предпо�
лагающего приобретение лекарственных
средств по специальной (скидочной) цене.

На заседании было отмечено, что при�
нятие законопроекта положительно ска�
жется на потребителях инновационной
оригинальной фармацевтической продук�
ции, расширит доступ к инновационным
лекарственным средствам, повысит эф�
фективность расходования государствен�
ных средств. Здесь же было подчеркнуто,
что в результате можно будет финансиро�
вать лечение большего количества пациен�
тов, либо увеличится количество финанси�
руемых медикаментов с учетом курса ле�
чения.  

Теперь на семнадцатом
месте в мире 

Европейский центр антикоррупцион�
ных исследований (Европейский центр ис�
следований по борьбе с коррупцией и госу�
дарственному строительству) опублико�
вал отчет о глобальной прозрачности за
2023 год "Прозрачность во время войны".
Согласно индексу прозрачности 2023 года,
Грузия переместилась с 54�го на 17�е место
в топ�20 стран мира. В мировом рейтинге
прозрачности Грузия опережает 15 стран�
членов ЕС и четыре страны�члена G7, при
этом она находится на одном уровне с та�
кими передовыми странами, как Финлян�
дия, Швеция и Великобритания.

Что касается "Индекса добросовест�
ности государства", публикуемого Евро�
пейским центром антикоррупционных ис�
следований, то он остался без изменений,
и Грузия занимает 32�е место в мире с 6,72
балла.

Согласно исследованию, Грузия зани�
мает первое место в регионе Восточной Ев�
ропы и Центральной Азии по добросовест�
ности государственного сектора, а на пост�
советском пространстве уступает только
Эстонии и опережает все остальные стра�
ны.

Индекс оценивает уровень контроля
коррупции в стране. Индекс исследует
практику надлежащего управления госу�
дарством, независимость судебной систе�
мы и свободу прессы, уровень администра�
тивного бремени, а также показатели по�
дотчетности и прозрачности государства.

Отчет основан на профильных иссле�
дованиях и отчетах ООН, Всемирного бан�
ка, Всемирного экономического форума,
других международно признанных и гло�
бальных оценочных организаций.

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Вопрос безопасности воды в Черном море стал актуальным пос�
ле разрушения Каховской ГЭС. Грузинские специалисты будут про�
верять качество морской воды на Черноморском побережье Аджа�
рии каждые десять дней на девяти различных станциях, сообщает
Национальное агентство окружающей среды Грузии. Бактериологи�
ческие исследования морской воды на Черноморском побережье Ад�
жарии показали, что она соответствует всем установленным нормам.
Более того, экологи уверяют, что качество воды улучшено по сравне�
нию с прошлым годом.

Во время периодической проверки специалисты будут опреде�
лять основные физико�химические параметры морской воды, вклю�
чая уровень солености, а также биогенные элементы и другие пока�
затели. Взятые образцы будут направлены в лабораторию Нацио�
нального агентства охраны окружающей среды, которая полностью
удовлетворяет современным требованиям и стандартам. Лаборато�
рия оснащена аналитическими устройствами высокой точности.
Сразу же после получения результатов лабораторных исследований,
данные будут опубликованы для общества.

Ранее в правительстве Аджарии заявили, что исследования про�
шли по следующим показателям: бактерии группы кишечных пало�
чек, лактозоположительные кишечные палочки, энтерококки, коли�
фаги, сальмонеллез. Были взяты образцы воды в семи точках Сарпи�
Чолоки: центральный пляж Батуми, территория, прилегающая к ак�
вапарку, Квариати, Сарпи, центральный пляж Кобулети, террито�
рия, прилегающая к Бобоквати, и Зеленый мыс. Образцы были взя�
ты в радиусе 50 метров от берега.

Исследования показали, что по всему периметру качество мор�
ской воды в рамках допустимой нормы. Более того, оно лучше по
сравнению с прошлым годом. Как всегда самый лучший показатель
зафиксирован на территориях Сарпи�Квариати и Махинджаури �
Зеленый мыс.

Национальное агентство окружающей среды распространяет за�
явление о мониторинге качества воды в Черном море: "В связи с вы�
соким интересом общества, Национальное агентство окружающей
среды Министерства охраны окружающей среды и сельского
хозяйства будет проводить мониторинг качества воды Черного моря
раз в 10 дней на девяти станциях. В результате исследований будут
определены основные физико�химические параметры морской воды,
в том числе соленость, а также биогенные элементы и другие показа�
тели. Взятые пробы будут отправлены на анализ в лабораторию ана�
лиза атмосферного воздуха, воды и почвы Национального агентства
окружающей среды, которая полностью соответствует современным
требованиям и стандартам. Лаборатория оснащена высокоточными
аналитическими приборами и аккредитована по стандарту ISO
17025. Полученные результаты будут сообщены общественности
сразу после завершении лабораторных исследований", � говорится в
заявлении.

Грузия на данном этапе не входит в зону риска, потому что мор�
ское течение идет с юга на север, заявила эколог, председатель дви�
жения зеленых "Друзья Земли" Нино Чхобадзе, комментируя воп�
рос опасности купания в Черном море. Вопрос безопасности воды в
Черном море стал актуальным после. По распространившейся ин�
формации, по причине разрушения Каховской ГЭС соленость Чер�

ного моря значительно сократилась. Специалисты объясняют это
попаданием в море большого количества пресной воды.

"Насколько мы понимаем, мы не под ударом, поскольку течение
идет с юга к северу. У нас самая чистая вода на берегу Черного моря,
и на это указывает и рыболовство. Вы знаете, что рыба обитает толь�
ко в чистой среде, и на этом этапе рыба заплывает в наши территори�
альные воды. Но это не значит, что все хорошо и что нам ничего не
угрожает", � сказала Чхобадзе.

По ее словам, влияние разрушения Каховской ГЭС Грузия смо�
жет почувствовать через 5�6 месяцев, а до этого периода Черное море
с учетом здоровых экосистем сможет возобновить баланс. Эксперт
утверждает, что на этом этапе глобально пока не существует офици�
альных исследований о качестве и масштабах загрязнения. Основ�
ной же рекомендацией остается усиление мониторинга со стороны
государств. По словам эколога, в целом на Черном море опасность
существует. Все шесть стран оказались под ударом, но в этом сезоне
Грузии опасность не грозит, утверждает Чхобадзе.

При этом, по ее словам, важно собрать комиссию Бухареста, по�
скольку существует конвенция защиты Черного моря, и она должна
решить, какие конкретные задания нужно осуществить странами и
как должна быть продолжена работа в этом направлении.

"Со стороны Грузии и сейчас можно активировать мониторинг,
который ведет агентство охраны окружающей среды. Они должны
работать усиленно и предоставлять населению информацию хотя бы
для того, чтобы погасить панику в соцсетях", � отметила Чхобадзе.

По ее словам, специалисты с самого начала знали, что поток во�
ды пойдет в направлении Одессы, а не Грузии, и сейчас это офици�
ально подтвердилось.

"Большое количество пресной воды попало в море, и соленость
упала, однако это опять�таки в сторону того берега, к северу. Поток
моря движется по�другому. Мы знали, что поток идет из Турции и от
нас в Сочи. В период лета так происходит: пока дойдет до нас, сдела�
ет круг, и, я уверена, на Черном море начнется балансирование", �
считает Чхобадзе.

Эксперт пояснила, что сейчас у специалистов есть возможность
вести активное наблюдение, ведь соленость Черного моря очень важ�
на для того, чтобы не распространилось бактериальное загрязнение.
При этом Чхобадзе подчеркнула, что экосистема Черного моря на�
столько сильная, что она справляется с теми отходами, которые лю�
ди сами бросают в воду.

Мориторинг

В Аджарии будут каждые десять дней
проверять качество воды

Визит

Премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили встретился со
спецпредставителем ЕС по вопросам санкций Дэвидом О'Саллива�
ном, главой офиса по координации санкций Госдепартамента США,
послом Джимом О'Брайеном и генеральным директором офиса по
иностранным делам, содружества и развития Великобритании в сфе�
ре экономики, науки и технологий Кумаром Айером.

Ираклий Гарибашвили приветствовал визит спецпредставителя
ЕС в Грузию и подчеркнул его важность на фоне того, что в ходе
встреч, состоявшихся в Брюсселе, грузинская сторона неоднократно
выражала стремление к тесному сотрудничеству с Офисом спец�
представителя.

На встрече было обращено внимание на постоянную координа�
цию Грузии с Евросоюзом и международным сообществом в отноше�
нии финансовых санкций, введенных против России. Особое внима�
ние было уделено эффективной работе соответствующих служб Гру�
зии в целях предотвращения обхода санкций и в этом направлении
успешному сотрудничеству между Грузией�ЕС, а также США�Гру�
зии. Также было отмечено, что предпринимаемые Грузией усилия
положительно оцениваются международным сообществом, в том чи�
сле Госдепартаментом США. Внимание было акцентировано на
твердой поддержке Грузией Украины в политическом и гуманитар�
ном направлении.

Во встрече, состоявшейся в администрации правительства, при�

няли участие посол Евросоюза в Грузии Павел Герчинский, посол
Соединенных Штатов Америки в Грузии Келли Дегнан и посол Ве�
ликобритании в Грузии Марк Клейтон. Со стороны Грузии на встре�
че присутствовали вице�премьер, министр экономики и устойчивого
развития Леван Давиташвили, министр иностранных дел Илья Дар�
чиашвили, министр финансов Лаша Хуцишвили и глава админист�
рации правительства Реваз Джавелидзе.

"Мы подробно обсудили с членами делегации, как Грузия помо�
гает США, Европейскому союзу и Великобритании в плане выпол�
нения введенных ими санкций", � заявил министр экономики и ус�
тойчивого развития Грузии Леван Давиташвили после встречи со
спецпредставителем ЕС по вопросам санкций Дэвидом О'Салли�
ваном.

"Я думаю, что оценка, которую мы получили в плане реализации
санкций в части помощи Грузии, была очень положительной. Услы�
шали благодарность в разделе сотрудничества. Сегодня Грузия явля�
ется очень достойным партнером международного сообщества, и это
было отмечено нашими гостями. Грузия продолжит оказывать по�
мощь своим партнерам в предотвращении рисков, которые могут
возникнуть в результате введения новых санкций. Эти вопросы бу�
дут подробно обсуждаться с соответствующими ведомствами. Также
давайте избегать рисков, связанных с обходом санкций", � заявил Да�
виташвили. 

Выразили стремление к тесному сотрудничеству
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В Батуми состоялось торжественное мероприятие, по�
священное 29�летию создания Специальной службы госу�
дарственной охраны Грузии. Председатель Верховного Сове�
та Аджарии Давид Габаидзе поздравил каждого сотрудника
ведомства с этой датой и поблагодарил за вклад в обеспече�
ние безопасности страны. "Спасибо каждому из вас за нелег�
кий труд и самоотверженность", � сказал Давид Габаидзе. 

"Я горжусь тем, что пришел в стены этого университета
студентом юридического факультета и уже много лет препо�
даю", � сказал на 30�летии юридического факультета предсе�
датель Верховного Совета Аджарии Давид Габаидзе в Батум�
ском государственном университете им. Шота Руставели.

Председатель законодательного органа поздравил своих
коллег и будущих правоведов с юбилеем факультета и награ�
дил ученых Ростома Гунтаишвили и Нугзара Путкарадзе по�
четными грамотами Верховного Совета за особый вклад в
развитие юридического образования.

В торжественном мероприятии приняли участие пред�
ставители правительства, научных кругов, неправительст�
венных организаций, партнерских грузинских и зарубежных
университетов. По случаю юбилея были награждены сотруд�
ники университета, партнеры, студенты и выпускники.

Давид Габаидзе побывал в Мачахельской долине вместе
с представителями отраслевых комитетов парламента и Вер�
ховного Совета Грузии и Департамента туризма и курортов

Аджарии, самоуправления Хелвачаурского муниципалитета.
"Предметом гордости является то, что Верховный Совет

Аджарии при активном сотрудничестве с Комитетом по ок�
ружающей среде и природным ресурсам парламента Грузии
внес значительный вклад в создание охраняемого ландшафта
Мачахелы. Инициированные нами законы открыли перед
исторической долиной и ее обитателями новые перспекти�
вы", � сказал Председатель Верховного Совета Аджарии. 

Представители законодательной и исполнительной
власти ознакомились с проводимыми работами в рамках
масштабного проекта "Этнодеревня", посетили визит�центр
национального парка, выставочную площадь, этнографичес�
кий музей и посетили подготовленную презентацию об охра�
няемом ландшафте Мачахела, побывали в туристических
местах.

В тот же день председатель Верховного Совета Аджарии
Давид Габаидзе был награжден почетной грамотой Парла�
мента Грузии за вклад в создание охраняемого ландшафта
Мачахелы и за активное сотрудничество с Комитетом по ок�
ружающей среде и природным ресурсам парламента, кото�
рую глава комитета Майя Битадзе торжественно вручила
председателю законодательного органа.

20 сентября 2022 года Парламент Грузии принял законо�
дательную инициативу, инициированную Верховным Сове�
том Аджарии "О создании и управлении охраняемым ланд�
шафтом Мачахела" и "О внесении изменений в Кодекс Гру�
зии об административных правонарушениях". Законодатель�
ный пакет предусматривает охрану, восстановление и поощ�
рение разумного использования территорий, отличающихся
биоразнообразием, историческими и культурными аспекта�
ми долины Мачахела.

Мероприятия

Около тысячи работников туристического сектора в Ад�
жарии прошли переподготовку с тем, чтобы на Черномор�
ском побережье максимально улучшилось качество обслу�
живания отдыхающих. Как сообщает Департамент туризма и
курортов Аджарии, подобные курсы повышения квалифика�
ция проходят каждый год. Проводятся различные информа�
ционные встречи, тренинги и мастер�классы для гидов, тур�
агентств, гостиниц и ресторанов.

Кроме того, создан онлайн�портал serviceajara.ge, где раз�
мещен календарь тренингов департамента туризма, а также
видеоуроки и учебники для работников сектора. В марте�мае
этого года переподготовку прошли 445 человек, трудоустро�
енных в секторе туризма. Презентации о туристических про�
дуктах, сервисах, стандартах, кулинарии, традициях провели
около 200 представителям сектора туризма.

В Аджарии туристический летний сезон в самом разгаре.
Среди туристических новинок, с которыми Аджария встре�
тила летний сезон, � зиплайн в Батумском ботаническом са�
ду, каньоны в Капнистави и Учхо, горная трасса для велоси�
педистов в Кеда�Шуахеви, туристические лагеря и инфраст�
руктура для пикников в Джвариминдори, Чирухи и Капни�
стави. Кроме того, появилось 25 маркированных туристиче�
ских маршрутов.

Доходы от туризма в Аджарии, по информации пресс�
службы правительства, удвоились по сравнению с 2019 го�
дом. В 2022 году Аджарию посетили 3 909 094 местных и
иностранных визитеров. Доходы от международных поездок
в Грузии превысили 3,5 миллиарда долларов США. По про�
гнозам председателя правительства Аджарской АР Торнике
Рижвадзе, в этом году ожидается, что автономию посетят бо�
лее четырех миллионов визитеров.

Международные туристические выставки, пресс�инфо�
туры и рекламные кампании в целевых странах мира � это не�
полный перечень тех мероприятий, которые Департамент ту�
ризма и курортов Аджарии осуществляет для популяриза�
ции региона, сообщили в пресс�службе ведомства.

Престижное британское издание INDEPENDENT вне�
сло курортный город Батуми в десятку лучших туристиче�
ских направлений стран Европы. Черноморская столица
Грузии заняла второе место в списке городов таких стран,
как Франция, Португалия, Испания, Хорватия, Швейцария.
Имиджевые кампании о Батуми транслируются по таким
престижным и международным каналам, как Euronews, BBC.

Для популяризации Аджарии мероприятия прошли в
Израиле, странах Скандинавии, Венгрии. Туристические
продукты региона были представлены на порядка сорока
международных туристических выставках. В прошлом году
Батуми посетили около 500 иностранных журналистов и
туроператоров из целевых стран. Они подготовили статьи,
репортажи и сюжеты об Аджарии.

По словам главы Департамента курортов и туризма Ад�
жарии Тинатин Зоидзе, 2022 год был для Батуми особенным
в туристическом плане. В прошлом году Батуми получил ту�
ристический "Оскар" World Travel Awards. В прошлом году
Батуми оказался под пристальным вниманием таких между�
народных каналов и изданий, как Euronews, Forbes USA,
Conde Nast Traveller и многих других.

В 2023 году впервые Батуми примет церемонию награж�
дения Европы World Travel Awards. В регион съедутся более
300 представителей индустрии туризма, гостиниц, тур�

агентств, государственных организаций и международных
СМИ.

Развитие новых туристических продуктов активно идет
в горной Аджарии: улучшаются и расширяются сервисы для
жителей, гостей и визитеров региона, заявила глава Департа�
мента туризма и курортов Аджарии Тинатин Зоидзе. Она
выступила с отчетом о деятельности Департамента на Фи�
нансово�бюджетном комитете в Верховном Совете Аджарии.
Она рассказала о предпринимаемых мерах в направлении по�
пуляризации региона, развития туристских продуктов и улу�
чшения услуг.

В частности, в Кобулети на торфяных болотах Испани
(30 км от Батуми) на данный момент идет обустройство со�
ответствующей инфраструктуры и адаптированных с окру�
жающей средой туристических тропинок. В селах Сахалвашо
и Чаквистави обновлены платформы наблюдения за птица�
ми. В Чаквистави также обустроено пространство для пик�
ника и установлены качели. В Хелвачаури идет обустройство
тропинок, ведущих к водопаду Мирвети.

В селе Капнистави создан экстремальный туристиче�
ский продукт � каньонинг с использованием различной тех�
ники преодоления сложного водно�скального рельефа (ска�
лолазание, спуск по веревке, прыжки в воду, плавание). 

В рамках проекта этносела вместе с министерством фи�
нансов и экономики идет обустройство туристической ин�
фраструктуры в Мачахела � уже открыт центр визитеров эт�
носела Мачахела.

В Кеда появятся новые территории для пикника. Появи�
лась тропинка, ведущая к водопаду Дандало, которую уже
внесли в турмаршруты. Для любителей спортивного туризма
задействована горная велотропинка Кавиани. В Шуахеви от�
крыты и принимают визитеров туристические убежища
Джвариминдори � установлены душевые, пространства для
разжигания костров и места для ночевок.

В ущелье Чвана министерство финансов и экономики
Аджарии выделило 10 млн. для обустройства туристической
инфраструктуры. Приблизительно такая же сумма будет
потрачена на обустройство самого длинного в Европе двух�
полостного зиплайна на горе Чирухи. В Хуло продолжается
строительство тропинки, ведущей к крепости Хихани. В Гор�
джоми начались работы по обустройству конной инфраст�
руктуры. В ущелье Учхо появились станции каньонинга �
проведены тропинки, переподготовлены специалисты, осна�
щены спецформами. Во всех районах Аджарии идет обуст�
ройство новых зон для пикника, а также маркировка новых
горно�велосипедных тропинок.

Параллельно проводятся такие мероприятия, как "Фес�
тиваль лета", фестиваль сельского туризма "Гандагана", меж�
дународный фестиваль наблюдения за птицами. В этом году
впервые в Батуми прошла генеральная ассамблея сельского
туризма, в рамках которой состоялась международная кон�
ференция сельского туризма.

С целью популяризации аджарской кухни, ее традиций и
ритуалов вышли в свет два издания: "Кулинарный путеводи�
тель Аджарии" и "Народные традиции и ритуалы в Аджа�
рии". До конца года к этим книгам добавятся путеводители
об отраслях промысла, о море Аджарии и рыбах, обитающих
во внутренних водах региона.

Число визитов международных путешественников в Ад�
жарию в первом квартале 2023 года выросло в два раза по

сравнению с январем�мартом 2022 года и составило 333,8 ты�
сячи, по сравнению с 2019 годом рост составил 33%, заявила
глава департамента туризма и курортов Аджарии Тинатин
Зоидзе.

По ее словам, 2023 год отличается успехами и растущей
статистикой в регионе. Количество направлений и междуна�
родных визитов также увеличилось в аэропорту Батуми, как
и число полетов. По данным за пять месяцев 2023 года было
выполнено 711 международных рейсов, что на 1,14% больше
по сравнению с аналогичным показателем прошлого года (в
январе�мае 2022 года � 703 рейса), а по сравнению с данными
2019 года (598 рейсов) � это рост на 19%. По имеющимся дан�
ным, частота международных рейсов, запланированных на
июнь, составляет 360 рейсов в 12 стран, что на 42% больше,
чем в прошлом году. Как заявила Зоидзе, в 2023 году Батуми
является местом проведения многих международных меро�
приятий, что положительно сказывается на увеличении чи�
сла туристов в регионе и позиционировании положительно�
го имиджа курортного города.

Глэмпинг Таго � это название комплекса глэмпинга, рас�
положенного в деревне Таго, муниципалитет Хуло в Аджа�
рии. Как заявила менеджер объекта Анна Кварацхелия, в на�
стоящее время в Грузии растет спрос на такого рода отдых.
По ее словам, Glamping Tago получает заказы заранее, и на
октябрь все места уже забронированы.

"На данном этапе у нас есть 10 палаток в форме лотоса,
в каждой из них могут поселиться 2 взрослых и один ребе�
нок. В дополнение к палаткам в форме лотоса у нас есть одна
большая куполообразная палатка, где могут разместиться 9
человек и во многих случаях она функционирует как хостел.
Места там могут бронироваться и по отдельности, и группой
из 9 человек" � заявила она.

"Среди наших гостей � как грузины, так и иностранцы, в
основном из европейских стран, украинцы, белорусы и рус�
ские, проживающие в Грузии."Глэмпинги" очень популярны
на грузинском рынке, и конкуренция также растет", � заявила
Анна Кварацхелия.

Что касается планов на будущее, то, по ее словам, глэм�
пинг постоянно расширяется и количество палаток уже было
увеличено для нынешнего сезона. Цена размещения двух че�
ловек без завтрака в палатке глэмпинга составляет в среднем
250 лари в активный сезон.

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Председатель Верховного Совета Аджарии Давид Габаидзе провел встречи

Сфера туризма

Аджария работает над качеством обслуживания отдыхающих
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Грузия имеет особый потенциал для развития энергети�
ки за счет возобновляемых источников энергии и ее правиль�
ного освоения�использования, � заявил вице�премьер, ми�
нистр экономики и устойчивого развития Леван Давиташви�
ли. Министр рассмотрел международные тенденции в сфере
возобновляемой энергетики и, принимая их во внимание,
рассказал об инвестиционном потенциале Грузии и необхо�
димости его правильного использования. По его словам, для
экономики, безопасности и в целом для развития страны,
очень важна роль энергетики.

По словам Давиташвили, Грузия имеет возможность ге�
нерировать не только из внутренних источников � гидро�
электроэнергии, энергии ветра, солнца, биомассы и других
источников, но и посредством различных альтернативных,
инновационных источников энергии.

Давиташвили отметил, что у Грузии очень большой по�
тенциал стать так называемым энергоаккумулирующим цен�
тром, где будут собираться выработанная гидроэнергия из
разных стран, а Грузия можем быть торговой площадкой.

"Все это, безусловно, требует развития соответствующей
инфраструктуры и внедрения систем, над чем активно рабо�
тает государство", � сказал министр экономики.

Как подчеркнул Давиташвили, правительство Грузии
также интенсивно работает над энергетической политикой и
реформами, которые в конечном итоге станут основой ус�
тойчивой энергетической системы страны. Министр заявил,
что государство готово быть инвестором, партнером, вместе с
международными и местными инвесторами, чтобы развивать
масштабные энергетические проекты в стране и демонстри�
ровать четкую поддержку государства этому сектору.

В контексте реформирования энергетического сектора и
важной роли государства в этом плане Давиташвили также
коснулся вопроса открытия рынка электроэнергии в Грузии
с 1 июля, что означает торговлю на открытом рынке на кон�
курентных условиях. Новая энергетическая биржа с ежедне�
вными торгами должна была заработать в Грузии с 1 апреля
2023 года. Дата запуска рынка электроэнергии переносилась
пять раз, в том числе из�за того, что участники рынка не были
готовы к почасовым торгам.

Внедрение свободных, конкурентоспособных и часовых
энергетических рынков является частью той реформы, кото�

рую Грузия должна осуществить в рамках условий объедине�
ния в энергетическом содружестве. Новшество позволит
Грузии привлечь больше инвестиций в энергетическую от�
расль. Более того, процесс формирования цен на электро�
энергию станет более прозрачным.

Потребители смогут днем ранее подать заявку на покуп�
ку энергии на следующий день. На рынке будут поставщики
электроэнергии � ГЭС, ТЭЦ, импортеры, у которых будет
энергия для продажи, а рыночная цена будет устанавливать�
ся исходя из спроса и предложения.

Первая Энергетическая биржа в Грузии основана в 2019
году. Ею управляют "Государственная электросистема Гру�
зии" и "Коммерческий оператор электроэнергетической сис�
темы", которые владеют по 50% долей в организации. Внед�
рением ежедневных торгов биржа займется с помощью про�
граммного обеспечения консультационной компании Nord
Pool Consulting.

Также, по словам Давиташвили, разработана новая схе�
ма поддержки возобновляемых источников энергии: аукци�
он мощности и соглашение о разнице в цене. Первый такой
аукцион уже успешно завершен, и выявлено 27 проектов�по�
бедителей по строительству гидро�, ветряных и солнечных
электростанций.

"Итоги аукциона показали нам, что интерес инвесторов
достаточно высок, а предложенная нами схема поддержки
приемлема и интересна для них", � заявил министр.

Новая схема включает содействие строительству элек�
тростанций общей мощностью 1,5 тыс. мегаватт в течение
следующих трех лет посредством аукциона. В планах прави�

тельства � ускоренное развитие отрасли, для чего в ближай�
шие два�три года привлекут инвестиции в размере $3�4 млрд.
Схема поддержки возобновляемой энергетики предполагает
поддержку энергетических проектов государством в течение
15 лет после начала эксплуатации электростанции с согласо�
ванием разницы между ценами по т. н. соглашению CFD.

Предложенная правительством модель предполагает
предоставление государством гарантии между определенной
контрактной ценой и рыночной ценой компаниям, обеспечи�
вающим строительство новых электростанций в Грузии. Это
относится к гидроресурсам, а также к другим возобновля�
емым ресурсам, таким как солнечная и ветровая энергия.

"Еще одним стимулом для развития зеленой энергетики
станет проект подводного кабеля Черного моря, который
соединит наш регион с европейскими рынками и имеет высо�
кую международную поддержку", � сказал Давиташвили.

Правительства Азербайджана, Грузии, Румынии и Вен�
грии в декабре 2022 года подписали соглашение "О стратеги�
ческом партнерстве в области развития зеленой энергетики и
транспорта", которое в числе прочего подразумевает про�
кладку линии электропередачи через Черное море. Если про�
ект будет реализован, то кабель мощностью тысячу мегаватт
и протяженностью 1 195 км (1 100 км подводного и 95 км на�
земного кабеля) соединит Грузию с Восточными Балканами,
что позволит Грузии и Азербайджану поставлять в Европу
электроэнергию с учетом почасовых цен рынка электро�
энергии.

Развитие сектора энергетики и обеспечение энергонеза�
висимости � один из важных приоритетов правительства
Грузии. Власти не раз заявляли о необходимости развивать
этот сектор на фоне растущего потребления. Эксперты пола�
гают, что к 2030 году оно вырастет почти на 70% и достигнет
22 млрд. киловатт�часов. По данным Оператора электроэнер�
гетического рынка Грузии (ESCO), в 2022 году в Грузии бы�
ло потреблено 14,8 млрд. киловатт�часов электроэнергии,
что на 3,8% больше по сравнению с 2021 годом. В прошлом
году в Грузии было выработано 14,2 миллиарда киловатт�ча�
сов, на 12,7% больше, чем в 2021 году.

В связи с превышением потребления над выработкой
Грузия вынуждена была покупать электроэнергию у соседей.
Импорт составил более 1,5 миллиарда киловатт�часов.

Особый потенциал развития энергетики из возобновляемых источников

Количество импортированных электромобилей в Гру�
зию с начала 2023 года достигло исторического максимума за
такой период времени � в страну завезли 545 единиц на сум�
му 15,9 миллиона долларов, что на 220% больше прошлогод�
него показателя.

Поощрение перехода на экологически чистый транспорт
� один из приоритетов правительства Грузии. В планах заме�
нить в течение последующих лет 90% автопарка в стране
электромобилями. Из�за роста импорта электромобилей в
Грузию в стране планируют увеличить количество зарядных
устройств.

"На данном этапе от Тбилиси до Батуми установлено бо�
лее 200 частных и государственных зарядных устройств, в
этом году добавится еще 20", � заявил гендиректор компании
E�Space Давид Иосава.

За последние годы благодаря включенности E�Space и
других представителей частного бизнеса количество заряд�
ных станций в Грузии увеличилось, но для того, чтобы в
страну ввозили больше электромобилей и у владельцев не
возникали сложности с их зарядкой, важно устанавливать
новые станции, отметил он.

"Одна компания, такая, как мы, не сможет удовлетво�
рить весь рынок, потому что цены на зарядные устройства
меняются и дорожают. Частный бизнес может привозить и
импортировать эти зарядные устройства, и мы включим их в
приложение E�Space. Соответственно, им больше не придет�

ся писать отдельные программы", � сказал Иосава.
Кроме того, Иосава считает необходимым участие госу�

дарства, так как получить разрешение на установку зарядно�
го устройства а Грузии очень сложно, что связано с бюрокра�
тическими процедурами.

"Если количество зарядок в стране увеличится, то уве�
личится и количество электромобилей, потому что владель�
цы смогут заряжать их в большем количестве мест", � пояс�
нил Иосава.

E�Space � первая в Грузии компания, занимающаяся по�
пуляризацией электромобилей в стране и развитием соот�
ветствующей сети заправок. Компания была основана в 2016
году и стала первой компанией, установившей в Грузии две
общественные зарядные станции для мобильных телефонов.
В 2017 году также впервые в Грузии компания установила
быстрые зарядные устройства для электромобилей.

С января 2017 года в Грузии увеличили акциз на импорт
автомобилей, который зависит от объема двигателя и года
выпуска автомобиля. Самым затратным является импорт ма�
шин, с момента выпуска которых прошло более 14 лет. В слу�
чае гибридных машин любого года выпуска акциз, напротив,
сократился на 60%. А электромобили в Грузии акцизом не
облагаются.

Чтобы развить электромобильную отрасль в Грузии,
весной 2019 года власти объявили о строительстве завода по
производству электромобилей. Соответствующий меморан�

дум грузинский холдинг IGroup подписал с китайским кон�
сорциумом Changan Automobile. Планировалось произво�
дить около 5 тысяч машин за первые полтора года с откры�
тия завода. Однако реализации проекта помешала пандемия
коронавируса.

Для решения вопроса загрязнения воздуха в Грузии с 1
января 2024 года правительство вводит запрет на импорт
легковых автомобилей, выпущенных до 2013 года. В случае с
автобусами и грузовыми машинами ограничение предполо�
жительно вступит в силу с 1 января 2025 года.

Импорт электромобилей в Грузию акцизом не облагается

Международное издание Central Banking наградило На�
циональный банк Грузии за инициативу внедрения цифро�
вой валюты. В целях содействия использованию новых фи�
нансовых технологий, повышения эффективности платеж�
ной системы и расширения доступа к финансовым услугам
Национальный банк Грузии с 2020 года активно исследует
характеристики цифровой валюты Центрального банка (CB�
DC), включая возможности цифрового лари, устройство сис�
темы и способы ее использования на рынке.

О начале первого этапа проекта цифрового лари Нац�
банк Грузии объявил 30 апреля 2021 года и пригласил к сот�
рудничеству заинтересованных поставщиков финансовых
технологий. В этот период активно шло сотрудничество с
международными и местными финтехкомпаниями и заинте�
ресованными финансовыми институтами.

В рамках указанного сотрудничества регулятор изучил
различные пути и методы решения технологических, надзор�
ных и финансовых трудностей через систему Цифровой
валюты Центрального банка (central bank digital currency).
CBDC является обязательством Центрального банка и будет
иметь статус платежного средства.

Платформа CBDC дополнит существующие платежные
каналы (включая систему мгновенных платежей в ближай�
шем будущем) и обеспечит безопасную среду для инноваций
частного сектора для удовлетворения потребностей общест�
ва. Издательство Central Banking Publications было основано
в 1990 году в Лондоне его первым редактором Робертом
Принглом, который ранее был редактором The Banker. Cen�
tral Banking � финансовый медиапортал и издательский дом.
Имеет очень большую аудиторию, в которую в основном вхо�

дят мировые центробанки и регуляторы финансового секто�
ра, международные финансовые институты и другие пред�
ставители финансового сектора.

Что нового в цифровой валюте? В настоящее время цен�
тральные банки стран эмитируют два вида денег: наличные
(доступные всем) и "деньги для банков" � резервные счета
коммерческих банков в центральном банке (доступные толь�
ко банкам). Эти деньги являются обязательствами Цент�
рального банка. Остальные деньги в экономике производит
банковский сектор посредством кредитов, и безналичные
средства граждан и компаний на банковских счетах являют�
ся обязательствами коммерческих банков.

Цифровые деньги центрального банка также могут быть
двух видов: розничные (retail) � цифровой аналог наличных,
доступный широкому кругу пользователей, включая граж�
дан и юридических лиц, и оптовые (wholesale) � цифровой
аналог "денег для банков", к которым имеют доступ только
финансовые организации.

Возможности цифрового лари и способы ее использования на рынке
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Аслан ВАРШАНИДЗЕ

С профессиональным праздником моряков поздравили
министр экономики и устойчивого развития Грузии Леван
Давиташвили, председатель правительства Аджарии
Торнике Рижвадзе, мэр Батуми Арчил Чиковани, глава
Агентства морского транспорта Алекси Ахвледиани.
Торнике Рижвадзе рассказал о важности развития морской
сферы в регионе и подчеркнул большую вовлеченность
молодежи в выбор этой ответственной профессии.

"Поздравляю с Международным днем моряка, который
особенно отмечается в нашем городе Батуми. Профессия
моряка � выбор смелых людей, не раз прославлявших нашу
страну. Мы все мечтаем, чтобы Грузия вернула себе флот,
которым мы все будем гордиться. Мы продолжим укреплять
эту поистине стратегическую отрасль и поддерживать
моряков", � сказал Торнике Рижвадзе.

За вклад в развитие морского транспорта были вручены
различные награды действующим и бывшим морякам

дальнего плавания. Заслуженные представители морской
отрасли были награждены почетными медалями.

Празднование Международного дня моряка в Батуми
традиционно началось торжественным шествием курсантов
Морской академии. Курсанты академии прошлись маршем
по улице Руставели к пристани в сопровождении оркестра.
После чего 500 кадетов приняли присягу. В рамках меропри�
ятия за особый вклад в развитие морской отрасли и за особое
мужество, проявленное на море, представителям морской
профессии была вручена премия отца Ильи Картозия. Агент�
ство морского транспорта Грузии учредило награду имени
архимандрита Ильи Картозия, погибшего при пожаре на
Norman Atlantic в Адриатическом море. Премия ежегодно
вручается морякам за исключительную храбрость на море.
Отец Илья увидел женщину с маленьким ребенком и усту�
пил им свое место на спасательном судне, а сам остался на го�
рящем корабле.

Грузия, наряду с другими морскими странами, с 2011 го�
да отмечает Международный день моряка различными

мероприятиями, главным организатором которых является
Агентство морского транспорта.

Студенты Морской академии в Батуми в тот же день по�
лучили новый тренажер. Симулятор управления ресурсами
мостика в соответствии с международными стандартами
даст студентам возможность пройти практику в условиях,
максимально приближенных к реальным.

Новая симуляционная площадка открылась в учебно�
тренировочном и аттестационном центре Батумской госу�
дарственной морской академии в рамках празднования Меж�
дународного дня моряка. 

На церемонии открытия присутствовал вице�премьер�
министр, министр экономики и устойчивого развития Леван
Давиташвили, председатель правительства Аджарии Торни�
ке Рижвадзе, мэр Батуми Арчил Чиковани и глава Агентства
морского транспорта Алекси Ахвледиани.

Тренажер�имитатор изготовлен компанией Wartsila, ко�
торая является мировым лидером в области морской техни�
ки и разработки цифровых технологий в морской сфере.

В Батуми торжественно отметили Международный день моряка

Сын живой легенды американского кино Клинта Иству�
да, джазовый басист Кайл Иствуд открыл в Тбилисском те�
атре Руставели международный фестиваль "Тбилиси ритм".
На открытии фестиваля состоялась премьера нового проекта
"Симфония Иствуда", который американский басист и ком�
позитор Кайл Иствуд посвятил своему отцу. Это интерпре�
тации различных мелодий из фильмов с участием Клинта
Иствуда.

"Этот особенный музыкальный вечер объединил два ху�
дожественных течения, кино и музыку, которые стали синте�
зом удивительного эмоционального заряда и возвышенной
творческой силы, чтобы не только выразить отношение к от�
цу, но и показать огромную страсть к кино и музыке", � гово�
рится в сообщении организаторов.

Иствуд выступил на грузинской сцене вместе со своим
квинтетом и в сопровождении оркестра Тбилисского госу�
дарственного театра оперы и балета под управлением лауре�
ата премии "Грэмми", люксембургского композитора и дири�
жера Гаста Вальсинга.

Церемония закрытия фестиваля состоялась в театре
имени Котэ Марджанишвили вчера. На вечере выступили
грузинский ансамбль полифонической музыки "Ибери", об�
ладатель множества наград, музыкант, композитор и импро�
визатор Гамильтон де Холланд и бразильцы � пианист Сало�
мао Соарес и ударник Ренато Гальвао.

За более чем двадцатилетнюю карьеру Кайл Иствуд был
признан в музыкальном мире талантливым джазменом�нова�
тором, создавшим шесть успешных альбомов. Прежде чем

начать музыкальную карьеру, Кайл изучал кино в Универси�
тете Южной Калифорнии в течение двух лет. Став сессион�
ным музыкантом в начале 1990�х и возглавив собственный
квартет, он выпустил свой первый сольный альбом From
There to Here в 1998 году. Помимо сольных альбомов Иствуд
написал музыку к девяти фильмам своего отца. Иствуд иг�
рает на ладовой и безладовой электрической бас�гитаре, а
также на контрабасе.

Фестиваль "Тбилиси ритм" был основан в 2017 году. Он
направлен на межкультурную интеграцию, содействие раз�
витию различных жанров искусства, организацию концертов
с приглашением известных зарубежных артистов и представ�
ление грузинских исполнителей на широкой арене.

Культура

Новый проект "Симфония Иствуда" автор посвятил своему отцу

Молодежная сборная � в
четвертьфинале 

Сборная Грузии провела матч третьего тура группового
этапа молодежного чемпионата Европы против Нидерлан�
дов и добилась своей цели. Команда Рамаза Сванадзе перед
этой встречей была на первом месте и от выхода в четверть�
финал Евро�2023 оставалось одно очко. Зурико Давиташви�
ли после дриблинга с правого фланга обманул всю оборону
гостей, сумел выправить мяч перед воротами и осчастливил
54 тысячи зрителей, собравшихся на "Динамо Арене". Одна�
ко на последней секунде тайма Кеннет Тейлор сравнял счет
1:1. Грузия U21 � Нидерланды U21 1:1. Голы � 1:0 Давита�

швили (43), 1:1 Кеннет Тейлор (45+4). В параллельной игре
в группе А Португалия разгромила Бельгию со счетом 2:1.

Команда Рамаза Сванадзе заняла первое место с 5 очка�
ми и 1 июля на стадионе "Михаил Месхи" (или "Динамо Аре�
на") в четвертьфинале Евро�2023 встретится с занявшим
второе место в группе С. 

В Тбилиси был улучшен рекорд, установленный во вре�
мя матча между Италией и Испанией в Барселоне в 1996 го�
ду, на котором присутствовало 35 500 болельщиков. Кроме
того, стадион имени Бориса Пайчадзе "Динамо Арена" явля�
ется самой крупной ареной, на которой проходил матч груп�
пового этапа молодежного чемпионата УЕФА.

Молодежный чемпионат Европы по футболу до 21 года
проходит в Грузии и Румынии по 8 июля. Игры проходят в
трех городах Грузии � Тбилиси, Кутаиси и Батуми. Уже 8
июля "Батуми Арена" примет финальный матч чемпионата
Европы.

Шалва Табагуа, как всегда,
на высоте

На днях в Батумском дворце спорта завершились сорев�
нования открытого первенства по бадминтону среди
ветеранов. Чемпионкой среди женщин на этот раз стала Ни�
но Абашидзе, которая выиграла в финале прошлогоднюю по�
бедительницу Наталью Михайлицкую. Третье место доста�
лось Мтаврисе Бабилодзе. Напряженнее прошли игры среди
мужчин, где впервые сильнейшим оказался Станислав Сиж�
ко. Второе и третье призовые места поделили призер первен�
ства мира по борьбе самбо среди ветеранов Отари Дочвири и
прошлогодний чемпион Олег Трофимов.

Соревнование провел, как всегда, на высоком уровне
президент Федерации ветеранов спорта Аджарии Шалва Та�
багуа.

Стали чемпионами
Европейских игр 

Грузинский саблист Сандро Базадзе стал победителем
Европейских игр, которые проходят в эти дни в польском
Кракове. В финале грузинский фехтовальщик встретился с
представителем принимающей страны Кшиштофом Качков�
ским и в напряженной борьбе победил со счетом 15:13, при�
неся таким образом первое золото Европейских игр в копил�
ку сборной Грузии. На прошлой неделе Сандро Базадзе вто�
рой раз подряд завоевал титул чемпиона Европы. Саблист
№1 рейтинга FIE Сандро Базадзе, начиная с Кубка мира в
Мадриде, в 11�м подряд престижном турнире (чемпионат
мира, чемпионат Европы, Гран�при, Кубок мира) неизменно
входит в тройку лучших. Теперь к его победам добавился и
командный трофей.

Впервые в истории грузинского спорта тхэквондист из

Грузии Зураб Кинцурашвили (74 кг) стал чемпионом Евро�
пейских игр, говорится в сообщении Национального олим�
пийского комитета Грузии. Зураб Кинцурашвили велико�
лепно выступил, выиграв четыре поединка подряд, и принес
Грузии вторую золотую медаль на третьих Европейских иг�
рах, проходящих в эти дни в Кракове. Кинцурашвили начал
свой путь к чемпионству в 1/8 финала, где победил ирландца
Лероя Нсилу Диланду � 13:9, 12:3. В четвертьфинале грузин�
ский боец победил одного из главных претендентов на золо�
тую медаль, чемпиона мира 2022 года, испанца Даниэля Ке�
сада Барреру � 5:4, 4:4. 

В полуфинале Кинцурашвили также порадовал болель�
щиков, когда в сложнейшем и очень напряженном матче
одержал победу над действующем чемпионом Европы, фина�
листом чемпионата мира этого года, сербом Стефаном Тако�
вым � 2 :2, 11:10. В финале его соперником был член сборной
Боснии и Герцеговины Нежад Хусич, у которого грузинский
боец выиграл первую половину со счетом 10:7, а вторую � 6:4.

Пока не потерпел ни одного
поражения 

Грузинский боец Ultimate Fighting Championship (UFC)
Илья Топурия, занимающий девятое место в полулегком ве�
се, единогласным решением судей победил 38�летнего аме�
риканца Джоша Эммета. На следующей неделе Топурия, ко�
торого называют "Матадором", войдет в пятерку лучших
бойцов в полулегком весе. Это еще больше приблизит его к
чемпионскому матчу.

Бой в Джексонвилле стал главным событием турнира
UFC. 26�летний Топурия получил преимущество в начале
боя и выиграл все пять раундов.

Илья Топурия пока не потерпел ни одного поражения на
профессиональном уровне в ММА. На его счету 14 побед
(четыре нокаутом), в том числе пять в лиге Даны Уайта. El
Matador до перехода в UFC выступал в Cage Warriors, Brave
CF, Mix Fight Events.
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